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摘要┃客观地说，周口看到了农
村流水席长期以来疏于管理的症结
所在，但与“报备”相比，严密的检验
检疫、严厉的惩治措施、预先防范乃
至信息公开制度等更为重要。

据媒体报道，周口日前率先在全
省出台《关于周口市农村集体聚餐食
品安全管理办法的通知》，要求农村
聚餐达40人以上者，需要报告备案；
200人以上者，需由食品安全专业人
员现场指导。这一规定引发“歧视农
村”的质疑。周口市相关部门人士表
示，此举“非但不是歧视农村，相反正
是对农村的保护”。

客观看，这一管理办法针对性很
强，也看到了农村流水席长期以来疏
于管理的症结所在。从食品安全角
度讲，动辄数十人、上百人吃大锅饭，

确实存在一定的安全隐患。
不过，指望通过这样一个基于

“报备”的制度安排，似乎很难根治农
村的流水席。

其一，这一办法缺乏可操作性。
《通知》要求40人以上的农村聚餐须
向乡村食品安全信息员填表申请，目
前还不清楚，信息员有没有监管的专
业水准和责任心？农村属于熟人社
会，信息员若非专业人士，怎么可能
管好那些流水席？如果仍然是村干
部兼职，则这样的“报备”是否仅仅只
是多一茬手续、添几多麻烦？或者干
脆就是走走形式？

其二，此种高高在上、完全立足
于管制的治理思路，也并不符合时下
政府转变职能的改革方向。

农村食品安全问题千头万绪，相
关部门理应有更为周详的治理规划，
一方面应该严格搞好源头治理，比如

对于食材的检验检疫，对于相关人员
的健康检查，还有相关安全、卫生等
方面的宣传培训等等；另一方面，似
乎也应转变思路，变管制为服务，多
付出一点辛苦，走出去、走下去，让民
众真正感受到政府的服务。

那种以为只要发一个文件、下一
道通知，即意味着完成了一次管理过
程的思路，早该抛掉了。仅仅端坐在
办公室发号施令，或者将工作指派给
乡村，是不可能管理服务到位的。

时下，各级政府都在简政放权，
砍掉不必要的审批，放掉该放的权
力，那些形式化的“报备”也该减一减
了。当然，这并不意味着在农村食安
问题上就可以放任自流，而是希望有
关部门不要再沿袭以往的行政惯
性。与“报备”相比，严密的检验检
疫、严厉的惩治措施、预先防范乃至
信息公开制度等更为重要。

如何管好农村流水席

据中央纪委监察部网站消
息，今年5月8日至9日，江苏扬
州党政考察团赴外地考察完毕
后，于5月9日晚上回到扬州，市
长朱民阳，江都区委书记、扬州
空港新城党工委书记蒋爱祥等
考察团成员在空港新城管委会
食堂接受超标准接待。因此，朱
民阳被党内警告处分，蒋爱祥被
党内严重警告处分。

这则消息引起热议的原因
是，超标准接待的地点在“食
堂”。虽然时常见到相关报道，
称在高压态势下，一些地方官员
躲进内部豪华食堂、培训中心、
隐蔽会所之类的地方大吃大
喝。但被抓了现行，并因此而被
处理的，确实还不多见。这个案
例，足以说明违规吃喝玩“躲猫
猫”的现象并非传说。

关于公务接待，中央层面
有《党政机关国内公务接待管
理规定》，江苏省也出台了更细
化的“管理规定”，比如其中规

定：工作餐应当供应家常菜，不
得提供鱼翅、燕窝等高档菜肴
和用野生保护动物制作的菜
肴，不得提供香烟和高档酒水
等。

不过，这样的规定为何还是
没拦住食堂吃喝，无疑更值得反
思。在有了相对明确的接待规
定，不少地方甚至明确规定用餐
金额的情况下，违规吃喝为什么
还能变着花样逃避监督？以空
港新城管委会来说，食堂超标接
待的钱，从哪里来，会以怎样的
名目入账？这些问题的核心，其
实就是超标吃喝的钱从哪里
来。如果严格执行预算管理和
透明公示，食堂超标吃喝本根不
可能发生。

这从另一个角度再次证明，
直接针对公务接待的规定只能

“治标”，要真正“治本”，最好的
办法是管住钱。也就是说，从长
远来看，仍需大力推进晒“三
公”、完善预算管理等，从根本上
杜绝超标吃喝的可能性。

杜绝“违规接待”，关键是管好钱
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□胡印斌

嘲讽：好久不见“坑爹”货

@谁的小马甲0414：不知天高
地厚的2B货。

@magic向前冲：好久不见“坑
爹”货，喜看下文。

@晃晃悠悠的柯本：情商太低，
不想查你爸都得查一下了。

惊讶：节骨眼给他爹惹事

@崔后亚：这儿子不会是他爹
的对手派来的吧？

@小双菇凉：这个缺心眼，这个
节骨眼给他爹惹事。

@大大大洋芋ABC：中纪委大
显身手的时刻到了。

调侃：其实是中国好儿子

@阿依吐啦攻主：这呆逼不看
新闻吗？没人告诉他现在落马了多
少吗？

@QQta爹：估计这“坑爹”的儿
子要把他爹坑为临时工了，唯一的解
决方法是他爹把他公布为临时儿子。

@小生迷途：这是个人民的好
儿子，想反腐但又是亲爹，怎么办？
就选择了这样坑爹！

@chenling001：果然是中国好
儿子。赞！

批评：飞机若出事，你爹是谁都没用

@狗小明：飞行中手机产生的

电磁波会干扰飞机与地面的通信，一
旦出问题就是人命关天。

@呆小妹v5：市长儿子就了不
起？如果出了事故你爹是谁都不管
用。

追问：官员的儿子为啥这么牛？

@子游乐行：一个芝麻官的公
子哥都这么牛？

@姓潘字云龙：特权思想深入
脑中？是培养了下一代的官僚还是
世袭了官僚思想？

@参考阅读R：中国社会病的症
状，可以说出 10000 种，但根源只有
一个：整个社会以权力为中心。

（以上言论来自新浪微博）

飞机上拒关手机，自称市长儿子。网友调侃——

“坑爹”的儿子才是好儿子

《中共中央关于全面推进依法
治国若干重大问题的决定》提出，检
察机关在履行职责中发现行政机关

违法行使职权或者不行使职权的行
为，应该督促其纠正。这必将给行
政权力不作为或者乱作为套上“法

治笼头”，形成更强有力的监督和威
慑。

新华社发

依法治懒政

10月29日，有网友爆料，一男子
自称福建省福鼎市市长儿子，在飞机
上拒关手机，并对飞行安全员多次辱
骂及推搡，威胁让父亲报复安全员。

新华网记者调查确认，该男子实为福
鼎市一位郑姓副市长的儿子。福鼎
市是福建省宁德市下辖的一个县级
市。有网友追问：一个芝麻官的公子

哥为什么都这么牛？目前，闹事男子
已被警方留置。昨天，这位郑副市长
回应，支持依法处理。

（相关报道见今日本报A9版）

近期，山东蓝翔技校负面新
闻缠身，除了学生跨省打架外，
校长荣兰祥还被曝家暴、超生、
三个身份证等。近日，荣兰祥接
受《南方都市报》采访时称，“倒
蓝翔”的势力中有国外势力参
与，原因是国家正在尝试职业教
育改革，国外势力害怕改革成
功。

@中青报曹林：连蓝翔校
长都懂得用这一招了，给批评和
曝光者贴上一个“国外势力”的
标签，戴上个“敌对势力”的帽
子，就把自己和国家绑在一起，
把对方置于国家对立面的位置

了，于是用批评我就是攻击国家
来压人整人，逼人闭嘴。

@王旭明：佩服这位校长，
将某些官员的护身术学得这么
好。警惕以西方亡我之心不死
作借口，为不作为、乱作为和胡
作非为找理由。当下不少官场、
商场和各界混混以这样的理由
骗取国家钱财，肥自己私利。别
搅浑水！

@新京报评论：且不说“国
外势力”在打架、超生这些事上
能帮上什么忙，他们为什么会盯
上蓝翔呢？是要窃取《挖掘机秘
笈》还是觊觎《烹饪美发宝典》？

“国外势力”看上蓝翔什么了？

深圳坂田 200 台公务车被
弃置小区两个月，长期弃置导
致灰尘覆盖、轮胎凹陷，曾经风
光的公务车如今却成僵尸车。
据《南方都市报》报道，市民反
映此举造成新的浪费，也对周
边居民停车造成妨碍。而这批
看似数量庞大的车辆，还只是
深圳市众多封存待售公车的冰
山一角。

公车改革本来是为了节约
公共财政支出，一些地方虽然表
面也是在按照国家政策做，但却
没有真正执行。这些公车本来
就是公共财政所购置，实行公车

改革，正是为了遏制住这些浪
费。停驶公车，仅是第一步，拍
卖公车，挽回国家财政的损失，
才是关键的一步，也是停用公车
后亟待紧跟的措施。

虽然相关部门找出公车过
多，来不及处理的理由来搪塞，
但将这么多的公车停用这么长
时间，任其结满灰尘，轮胎凹陷，
变成僵尸车，也是一种处置不
当。公车改革本来是将多出的
公车拍卖，让这些拍卖所得重归
财政，如果任由公车在弃置中变
成一堆废铁，就是一种对国有资
产的浪费，与公车私用，与拒不
配合公车改革毫无两样。

公车被弃置也是一种浪费

□敬一山

□戴先仁

@微言博议
@微语


